

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm. 32.

Teléfono n.º 9.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicado.

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto : : 5 cénta-

Id. atrasado : : 10

Nuestros regalos

Constantes en nuestra proverbial costumbre de obsequiar anualmente a nuestros lectores...

Núm. 7.571

De dicho billete regalaremos una participación de SEIS REALES a los señores suscriptores...

Los señores suscriptores que deseen adquirir participaciones sin hacer dicho anticipo...

Dicho reparto de participaciones, tendrá lugar todos los días laborables de 9 a 12 de la mañana...

Calendario Americano

DE LA ÚLTIMA HORA

Lo regalaremos a todos nuestros abonados a primeros de Diciembre próximo.

La Navidad

DE NUESTROS ABONADOS

Estamos preparando valiosos regalos para repartirlos entre nuestros lectores.

AL PÚBLICO

Los que no siendo suscriptores a LA ÚLTIMA HORA, deseen tener participación a dichos regalos...

Teresa Humbert

La estafa mayor del mundo 1 peseta

Crimen y castigo

POR DORTOYENSKI

2 tomos 1 PESETA

Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

LECTURAS ESCOGIDAS

La vitalidad de España

Interrogado por un extranjero respecto del porvenir del pueblo español, me he permitido contestarle...

Cien años de gobiernos detestables no lo lanzan a la desesperación.

Hay en el mundo de las ideas muchas que no han ayudado aún en los cerebros de los españoles.

Cuando estas ideas hagan el nido, se verá como se desenvuelven maravillosamente, en fin, aptitudes y cualidades que todavía están en germen.

Examinado históricamente, el español, a pesar de su largo pasado, es todavía un niño cuyos ojos no se han habituado a la viva luz del mundo moderno.

Contra lo que creen algunos delirantes, el pueblo español no es un viejo decrepito, y de él puede decirse que solo ha recorrido parte mínima de las jornadas de la vida.

Esperemos que haya probado y ejercido con discernimiento la libertad que hasta ahora no conoce sino por la letra de las fórmulas constitucionales, mal practicadas.

Y en cuanto a la vida industrial, apenas ha tenido tiempo de probar sus aptitudes. El obrero español es sobrio, inteligente, pero le falta organización, metodología del trabajo...

La reforma escolar sería el bautismo de la nueva vida.

B. PÉREZ GALDÓS.

Agencias de colocaciones

Paris 2.—Continúa reinando entre los obreros gran agitación.

Esta mañana se reunieron en la Bolsa del Trabajo 2.000, pronunciándose violentísimos discursos contra Combes y Lepine.

Se ratificó en esa junta el acuerdo de no permitir que continúen funcionando las agencias de colocaciones...

El prefecto de policía, cuando tuvo noticia de dicha reunión, situó frente al edificio de la Bolsa una compañía de guardias municipales montados...

Los reunidos, entre tanto, acordaban protestar de los ataques de la policía y acusar a Combes de ser el responsable de la actual crítica situación.

En una exposición elevada por los obreros al presidente del Consejo, dice:

«M. Combes, tiene las manos manchadas de sangre.»

Hallándose todavía reunidos los obreros en la Bolsa una Comisión fue al ministerio del Interior, con objeto de pedir que fuesen retirados de frente al edificio de la Bolsa los refuerzos de policía.

M. Combes se negó a recibir los obreros diciéndoles a su secretario:

«Decid a esas gentes que yo no puedo recibir a los que me llaman asesinos.»

Los obreros piden la destitución del prefecto de Paris.

Fin de un misterio

Un telegrama de Londres ha hecho saber el descubrimiento del cadáver de miss Francenn Hickman, la joven doctora...

El 18 de Agosto último un cartel expuesto en todos los parajes públicos del Reino Unido prometía una recompensa a la persona que encontrara a una joven doctora afectada al Real Hospital Libre...

Esta desaparición preocupaba tanto más los espíritus cuanto que miss Hickman, muy conocida en la sociedad londinense, muy estimada por lo honroso de su profesión...

Había llegado a la edad de veintinueve años sin saber querido, al decir de su padre, oír hablar de matrimonio.

No se podía explicar esta desaparición más que por un rapto. Se suponía que un lord romántico, apasionado por la joven y bella doctora, no había retrocedido ante tal violencia para decidirla al matrimonio.

La requisitoria publicada la describía así: Estatura alta, cara regular, ojos grises, mirada dulce, frente elevada, labios carnosos de un rojo vivo, tez clara y el busto derecho, sin corsé.

La joven doctora era desde hacía dos meses tema constante para la Prensa inglesa, y la curiosidad de los británicos se había despertado intensamente.

En la hipótesis de que podía «por una causa cualquiera» haberse fugado ella espontáneamente, pero andar por Londres ó sus alrededores sin ser reconocida, un periódico—el Daily Express—organizó una desaparición de mujeres con precios para su busca...

La colaboradora del Daily Express que se prestó a la experiencia, fué encontrada al octavo día. Lo que permitió a nuestro colega deducir que no se podía ocultar una persona en Londres, y que Miss Hickman debía estar muerta ó secuestrada.

Los acontecimientos acaban de confirmar esta hipótesis.

La muerte se remonta a hace dos meses; es decir, al día siguiente de la desaparición. ¿Ha habido suicidio? ¿Ha habido asesinato? Será muy difícil determinarle porque el estado de descomposición del cadáver hace toda investigación muy laboriosa, sino imposible.

Nuestra información

Reforma hipotecaria

Sabemos que en el Senado se ha leído el proyecto de la reforma de la ley hipotecaria, la cual tiende al desarrollo del crédito territorial hasta que pueda llevarse a cabo una reforma más amplia.

Simplificase el procedimiento para hacer efectivos los créditos hipotecarios, y da facilidades para la traslación al registro moderno de los varios gravámenes y derechos reales.

Facilitase igualmente las inscripciones de la pequeña propiedad, y reconocense como propiedad las inscripciones posesorias que no hayan sido objeto de reclamación en los últimos veinte años transcurridos.

Congreso de navieros españoles

El próximo lunes tendrá lugar en Bilbao la celebración del Congreso Nacional de Navieros.

Tres serán las sesiones que el referido Congreso celebre.

Se han adherido al Congreso las más importantes entidades navieras.

Figuran, entre otras, las siguientes casas: Ibarra y Compañía, Trasatlántica Española, Cartagenera de Navegación, Vasco-Asturiana, Prats y Compañía, Isla Marítima, Vasco Gaditana, etc.

El objeto principal es pedir la rebaja de ciertos impuestos que gravan de una manera considerable las industrias marítimas.

Los derechos de abanderamiento, reforma de puertos, derechos de Aduanas, modificación de algunos Aranceles y reglamentos de Sanidad y Consulados, serán puestos a discusión en el Congreso.

Nada preocupa tanto a los navieros españoles como los tributos de abanderamiento, pues suponen para ellos una notoria desventaja para luchar con los armadores extranjeros, muchos de los cuales se hallan exentos de abanderamiento.

Los navieros congregados se proponen recabar cuantos elementos de protección de sus intereses puedan ser válidos cerca de los poderes públicos, no desdefiando para ello la intervención parlamentaria.

Constitución de gremios

Para mañana se hallan convocados en la Administración de Hacienda los siguientes industriales para la constitución de sus respectivos gremios.

A las 10.—Plateros dedicados exclusivamente a composturas.

A las 10 y 1/2.—Albateros.

A las 11.—Barberos.

A las 11 y 1/2.—Carpinteros con taller.

A las 12.—Caldereros.

A las 12 y 1/2.—Constructores de carros.

A las 13.—Cuberos.

Abanderamiento

En la «Isla Marítima» se ha recibido un telegrama de su representante en Madrid, Sr. Avila, diciendo que hoy llevará a las cámaras el Sr. García Alix el proyecto sobre abanderamiento.

No se conocen las variaciones que se introducen en el nuevo proyecto.

El Sr. Simó sale mañana para Marsella y Génova, como dijimos, de donde no regresará, probablemente, hasta después de ser botado al agua el vapor Miramar.

En Génova se le reunirán los señores Barceló y Rungaldier y D. Ricardo Roca que formarán probablemente con el señor Simó lo comisión receptora.

Mitin socialista

Anoche, en el local que ocupa la Federación Socialista, se celebró un mitin. Estuvo muy concurrido.

Usaron de la palabra los Sres. Mari, Porcel, Cardell y Roca. Este explicó la gestión que como concejal ha hecho en el Ayuntamiento durante los dos años últimos.

Los demás oradores explicaron, unos, el programa del partido socialista en el Ayuntamiento y otros dirigieron ataques al partido republicano por considerarlo tan burgués como los partidos monárquicos.

En su consecuencia, se alentó a los reunidos para que fueran solos a la lucha en las elecciones del domingo, sin querer inteligencia alguna con los republicanos. Los oradores fueron muy aplaudidos.

El P. Antonio Aime

Ha embarcado en Barcelona para Colombia el Rvdo. Sr. D. Antonio Aime que desde hace dos años era el superior de las

casas que la Congregación Salesiana tiene en Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares. El Rdo. Dr. Aime va destinado a superior de las casas Salesianas de la república de Colombia, cuyo Gobierno llamó hace años a los Salesianos confiándole la dirección de diferentes establecimientos de enseñanza y escuelas de artes y oficios...

Por cuestión de mujeres

En el Plá de Sant Jordi anoche ocurrió el siguiente suceso:

En dicho caserío habitan los trabajadores Bartolomé Truyols Basa y Sebastián Sastre Nicolau, ambos casados. Las esposas de estos dos obreros tuvieron cuestiones y a consecuencia de ellas anoche, a las siete, el Sastre saliendo en defensa de su cara mitad, agredió con un palo al Truyols.

Este defendióse de la agresión al mismo tiempo que pedía auxilio. Acudieron varios vecinos del Plá logrando separar a los citados sujetos.

El Truyols fué auxiliado y conducido a la Casa de Socorro donde le practicó la primera cura el médico Sr. Gayá.

Del hecho el Sr. Comandante de la guardia municipal, ha dado cuenta al señor Juez de Instrucción.

Religiosas

Para hoy.—Santos Severo, obispo, Leonardo y Atico, confesores.

Para mañana.—Santos Florencio, obispo, Amaranto y Aquiles.

Mañana continuarán en San Jaime.

A las seis exposición, a las nueve, horas cantadas y misa mayor. Por la tarde, a las cuatro, actos de coro. Al anochecer, rosario, ejercicio a la Purísima, coronita de las doce estrellas y reserva de S. D. M.

En esta iglesia mañana, a las siete y media se cantará la misa propia de la Virgen Titular.

Notas del Carnet

Entre el pasaje llegado de Barcelona a bordo del vapor correo Bellver, esta mañana, figuraban los siguientes señores: Doña Margarita Matas, doña Magdalena y doña Mercedes Sanmartín, D. Juan Frau, D. Luis Canals, D. José Miró, don José Felu, D. Miguel Roig, D. Antonio Perelló y D. José Roig.

De Mahón, han llegado en el Isla de Menorca, D. Manuel Mariño, D. José Cusido, D. Vicente Ferrer, D. Timoteo Peralta, doña Juana Riera, doña Antonia Muntaner, D. Antonio Castañer, doña Margarita Galmés, D. Bernardo Martínez, D. Antonio Godínez y señora y doña Eulalia Caldentey.

Para Ibiza y Alicante han salido al medio día, en el vapor Balear, D. Juan Tur, D. Ernesto Humbert, D. Luis Val, D. Antonio Mas y otros.

Seguido de numeroso séquito fué anoche conducido a su última morada el cadáver del malogrado joven D. Juan Alordá Puig, que dejó de existir a la edad de 23 años.

Damos a su familia nuestro más sentido pésame.

Militares

Este mañana, a las cinco, ha fondeado en este puerto el vapor correo de Mahón Isla de Menorca. En dicho vapor ha llegado a Palma el Excmo. Sr. Capitán General de las Baleares, acompañado del Coronel de Artillería D. Arturo de Oliver Copóns, el Teniente coronel ayudante de S. E. D. Mariano Duzmet Espiroz, el

comandante de Artillería D. Eduardo Oliver Copóns y el capitán de Estad Mayor D. Fernando Mestres.

Han recibido en el muelle al Capitán General, el Excmo. Sr. General Gobernador D. Eugenio Torreblanca y los Sres. primeros jefes de cuerpo y dependencias de esta plaza.

El viaje de nuestra primera autoridad militar a la vecina isla, ha tenido por objeto presenciar las Escuelas prácticas del Batallón Artillería de Menorca y revistar las fuerzas, baterías y fuertes de aquella plaza.

Hoy mismo se ha hecho cargo del despacho de la Capitanía General el señor Ortega, cesando en este cometido el Excelentísimo Sr. General 2.º Jefe Gobernador de esta plaza, que lo desempeñaba durante la ausencia de aquél.

Destijos civiles Se hallan vacantes en el Ayuntamiento de Selva las plaza de cartero municipal, oficial sacbe y sepulturero, dotadas en 450, 400 y 383'25 pegas, cuyas plazas las pueden reclamar los licenciados absolutos del Ejército.

Marítimas

Movimiento del puerto Durante el día de hoy el movimiento de embarcaciones habido en este puerto ha consistido en la llegada sobre las siete de la mañana de los vapores Isla de Menorca y Bellver procedente de Mahón y Barcelona respectivamente.

También ha llegado el fulucho San Antonio de Andraig.

Al medio día ha salido para Ibiza y Alicante el vapor Balear.

Otras noticias Se encuentra en Barcelona procedente de Italia el pailebot de esta matrícula Nuevo Corazón.

El bergantín goleta Antonio Valent propiedad de la casa Bosch de Andraig, ha sido vendido a una casa armadora de esta plaza.

Los telegramas que con fecha de hoy se han recibido en esta Comandancia de Marina, de las ayudantías de los puertos de Ibiza, Andraig, Aleutia, Mahón y Sóller, acusaban reinar tiempo apacible, viento fresquito mar rizada, horizonte acelejado.

Comerciales

Valores locales Día 6 de Noviembre de 1903

Table with 2 columns: Diner and values for various items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, etc.

Valores públicos Oficial del día 5 a las 16

Table with 2 columns: Diner and values for 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, etc.

Valores públicos Oficial del día 5 a las 19

Table with 2 columns: Diner and values for 4 por 100 interior fin de mes, etc.

Valores públicos Oficial del día 6 a las 10

Table with 2 columns: Diner and values for 4 por 100 interior fin de mes, etc.

A las señoras y señoritas Mademoiselle MADELEINE CAU MARTIN, modista de sombreros tiene el honor de participar a señoras y señoritas de buen gusto que procedente de Paris llegó a esta capital el viernes 6 del corriente...

Aprendiz de Farmacia

Se necesita uno. Informarán Centro de Anuncios.



PRIMER ANIVERSARIO

DEL FALLECIMIENTO DEL

Sr. D. Francisco Mateu y Más

(E. P. D.)

Sus hermanas y hermano político, ausentes, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á los numerosos amigos y conocidos del finado, se sirvan asistir á alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán en la parroquial iglesia de Santa Cruz mañana sábado de las seis á las once y media, ambas inclusive, con lo que recibirán especial favor.



EL JOVEN

Don Juan Alorda y Puig

HA FALLECIDO

Q. E. P. D.

Su desconsolada madre, tios, tias, primos, primas y demás familia suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrarán en la capilla de San José de la parroquia de San Nicolás, mañana sábado desde las siete hasta las once de la misma, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria, Maimó, núm. 13, 2.º piso

La Política

De Mallorca

Las reservas políticas cuando llegan á los comités pasan pronto á ser del dominio de los que en busca de información revolvementos en cumplimiento de ineludibles deberes, cielo y tierra.

En la conferencia que sobre asuntos de actualidad política, celebraron los señores Sampol y Guasp en el Salón de Juntas de la Isla Marítima, el Sr. Sampol propuso al Sr. Guasp como fórmula de unión de los que hoy constituyen dos ramas políticas unidas por el Sr. Maura, que en Palma se funcionarán quedando dos círculos políticos y dos jefaturas.

El Sr. Sureda dirige hoy á sus amigos de los pueblos la siguiente circular en la que incluye la del Sr. Conde de San Simón, que en esta misma sección publicamos nosotros ayer.

Yo he querido que V. hubiese conocido el contenido de esta carta y el de la que en términos análogos escribió el Excelentísimo Sr. Conde de Sallent, en asamblea convocada al efecto por el antiguo Círculo Conservador, más ya que no ha sido convocada no obstante reiteradas indicaciones mías en tal sentido, me considero obligado, obedeciendo las palabras mismas de la primera de estas cartas, á circularla entre nuestros amigos y por esta razón la dejo, aquí, transcrita.

Como V. verá por ella el Conde de San Simón afirma que nuestro paisano el Excelentísimo Sr. D. Antonio Maura y sus amigos están de lleno dentro del partido conservador, siendo, por tanto, conservadores como nosotros, y estima, consecuentemente, que no solo no debe desistirse ni sostenerse lucha política en la Capital ni en los pueblos entre los amigos del señor Maura y nosotros, sino que es necesaria una pronta fusión verdad y sincera de ambos elementos bajo la jefatura del señor Maura, fusión que aconseja en los términos que de la carta resultan. Y no vacilo en afirmar yo que el Sr. Conde de Sallent en la carta á que me he referido, abunda en deseos y consejos iguales.

Ante estas consideraciones y si estimamos y respetamos como jefes nuestros á ambos Diputados señores Condes de Sallent y de San Simón, yo no creo que pueda haber duda alguna acerca de la existencia de un deber nuestro de prestarles obediencia: yo la hubiera recomendado con mi modesta palabra en el seno de aquella asamblea si hubiese llegado á reunirse, pero en su defecto, séame permitido hacerlo por este medio.

Ejecutaré lo mandado por nuestros jefes y con ellos formaré en el partido conservador al cual ha venido el Sr. Maura: no me separaré del único partido en que he militado durante toda la vida política: aca-

to y acepto la jefatura que nuestros representantes en Cortes, nuestros amigos de siempre, nos designan y recomiendan: no iré á una casa extraña, porque la casa del Sr. Maura es, hoy, la casa del partido conservador.

He creído deber mío hacer conocer á V. estos antecedentes y estos hechos á fin de quehalla V. en ellos una explicación de mi conducta: para que pueda tener en cuenta las indicaciones y consejos de los Sres. Conde de Sallent y San Simón y, en su caso, ejecutarlos, como me prometo esperar que lo hará, y al objeto de que no pudiera V. encontrar en mi silencio una falta de satisfacción y cortesía á la amistad con que me honra en el terreno político y en particular, en los cuales soy siempre su más afino amigo y s. s. q. l. besa las manos, ENRIQUE SUREDA.

En Lluchmayor es ya un hecho la unión definitiva de mauristas y conservadores. Las dos agrupaciones, que reconocían á D. Mateu Gamundí, maurista y al Diputado provincial conservador D. Francisco Socías formarán en una sola círculo reconociendo en Madrid la jefatura de D. Antonio Maura y en Lluchmayor probablemente la del Sr. Socías.

En las elecciones próximas es posible que el nuevo partido conservador llegue á una inteligencia con los liberales que dirige el Sr. Catañá, verificándose en paz y en bien de la administración comunal.

En Campos los Sres. Ginard (maurista) y Alou (conservador) han llegado á una inteligencia electoral, principio de una unión definitiva.

Completando nuestra información publicamos la siguiente carta del Sr. Conde de Sallent:

«Mis queridos amigos: es ya hora de dar á conocer á ustedes mis propósitos y pedirles su valioso concurso para poner de una vez término á una situación política gravísima, sólo mantenida por molestias de amor propio y por la inacción, que infiere inmenso daño al partido, en la capital y en los pueblos.»

«Por respuestas mías á cartas de amigos de esa que han tenido la bondad de escribirme, y que han sido de ustedes conocidas, saben mi opinión sobre el conflicto que tiene paralizados todos los trabajos de unión de la rama conservadora con la gamacista, y consecuente con esta, he de manifestarles mis deseos, seguro de que no serán desatendidos.»

«No hemos de hablar de lo pasado; escribo para el bien del partido, para el bien de todos nuestros correligionarios.»

«Yo acepté y aplaudí, como Vds., la alianza con Maura; hoy ya fusionado con el partido conservador, precisa establecer la unión y cohesión de todos los elementos que hoy le componen, así en la capital como en los pueblos.»

«Mi deseo es que se reconstituya a Comisión conservadora que ha tratado con la gamacista; que lo participen al Sr. Gobernador, cuya intervención estimo imprescindible, y tratar ambas comisiones por este señor presididas, y hallar una fórmula para establecer la definitiva unión, buscando un domicilio que nos cobije á todos, que á ninguna de las dos ramas repugne y formándose una Junta directiva de ambas procedencias que dirija el partido.»

«Aunque por su ausencia de España no tengo comunicación con el Conde de San Simón, estoy de que cierto está conforme en todo conmigo, en ideas y procedimientos y agradecerá, como yo, que sean aceptadas mis indicaciones.»

SUCESO MISTERIOSO

Una muchacha muerta

Misterio

En una ciudad como Palma en que nadie estornuda que no lo sepa toda la población, resulta un hecho inconcebible el que ha sucedido y que es objeto de muchos comentarios por parte de los vecinos de la calle de Salas.

Hecho misterioso, cubierto de espeso velo, por entre el cual no se traslucen las intenciones de quienes lo llevaron á efecto.

Precisamente por amagarse las intenciones de quienes lo efectuaron, resulta más misterioso el suceso de que vamos á dar cuenta á nuestros lectores.

Para atender a un loco

Trátase de que hace ya algún tiempo venia habitando la casa número 11 de la referida calle una jóven llamada Margarita Mari de 28 años de edad y natural de Ibiza, la cual habia pasado á Palma con el único objeto de enterarse diariamente del estado de la enfermedad de un hermano suyo recluido en el departamento de dementes del hospital y á este objeto dedicaba la referida jóven la mayor parte del día con el solícito cuidado de una buena hermana, bien consiguiendo permiso para poder penetrar en el establecimiento y ver á su desdichado hermano, el cual constituía su única familia, bien enterándose desde afuera del estado en que aquel se hallaba.

Ella, se pone enferma

La agraciada Margarita, tal vez á causa de las impresiones que recibiera de sus visitas al departamento de dementes del Hospital; ya sea por otra causa no conocida, lo cierto es que hace algunos días se sintió algo delicada de salud, teniendo que guardar cama.

Como hemos dicho, que la pitusa se encontraba sola en Palma, pidió asistencia á una mujer llamada Gabriela Voltés, dueña de una carnicería situada en la misma calle de Salas.

Margarita Mari, vivía de sus propios intereses, así es que pudo ser debidamente atendida por aquella honrada mujer, quien procuraba cuidar con todo esmero á la infeliz muchacha.

¿Qué tenía ésta? Difícil es decirlo; pero la mujer que la atendía dice que solo quejábase de fuertes dolores de cabeza.

Maltratos al Hospital

Continuaba la jóven ibicenca guardando cama, cuando se presentaron ante ella dos mujeres, que dijeron eran parientes suyas.

Difícil es decir lo que allí pasara; pero es lo cierto que se promovió un alboroto, menudeando los insultos y amenazas que las dos mujeres dirigieron á la enferma.

Parece ser que aquellas pretendían que la Margarita ingresara en el Hospital, para sanar más pronto y para que fuera mejor atendida; á lo que la enferma se opuso rotundamente: primero porque creía que persona como ella, que tenía con que pagar los cuidados facultativos, no debía ingresar en el Hospital; despues porque la enfermedad que tenía no era de

cuidado y por último, porque estaba muy atendida por la vecina de la carnicería. La discusión tomó altos vuelos. La muchacha negábase á que la condujeran al Hospital. Aquellas impertérritas, no cesaron en su empeño, hasta que fueron en busca de un coche de alquiler y á viva fuerza lograron que la infeliz Margarita fuera transportada al carruaje y de allí al establecimiento provincial de Beneficencia.

Llegar y morir

Los enfermeros del Hospital Civil cogieron el desfallecido cuerpo de la muchacha y lo entraron en una de las salas. En un lecho arreglado dejaron á la Margarita.

Esta, ya sea por la escena que poco antes tuvo que sostener con aquella dos mujeres, escena que la dejó aniquilada de fuerzas; ya sea por la enfermedad que tal vez minara su cuerpo, lo cierto es que á los pocos momentos de reposar en el lecho del Hospital, Margarita, dobló la cabeza y murió.

El botín

Las dos mujeres, así que hubieron ingresado á Margarita Mari en el Hospital dirigieron sus pasos á la calle de Salas; penetraron en la casa de Margarita y se repartieron el botín. Entre ambas se promovió fuerte disputa. Se conoce que el reparto no se hacía á gusto de las dos.

De la calle se oían gritos y disputas é insultos. El botín, al fin quedó repartido.

Se sabe que la Margarita Mari, días anteriores al de guardar cama, habia cobrado en el Fomento Agrícola 125 pesetas en billetes; además, se sabe que tenía diez pesetas en plata y calderilla y algunas alhajas.

A Barcelona

La misma tarde, las dos mujeres que habian intervenido en la escena, cogieron el vapor y marcharon á Barcelona.

Que se esclarezca el hecho

Es indudable que este hecho envuelve algún misterio; misterio que toca esclarecer á las autoridades.

Seguro que lo que hemos relatado lo sabrá la policía; si no lo sabe, con lo que llevamos dicho, tiene base más que suficiente para comenzar las indagatorias y esclarecer el hecho.

¿A qué se nos ocurre preguntar, aquel interés de las dos mujeres en que la Margarita pasara al Hospital?

La muerte de Margarita ¿fue natural, á causa de la enfermedad que padeciera ó fué motivada por el disgusto y el enfado que tomó al pretender, á viva fuerza, que ingresara en el Hospital?

¿Había interés, por parte de aquellas misteriosas mujeres, en llevar al Hospital á la Margarita para aprovecharse de su pequeño caudal?

Y el viaje precipitado á Barcelona ¿no significa nada?

Y la escena reprochable, que se desarrolló en la casa de la Mari, aun calientes los restos de esta muchacha ¿no significan algo?

Esperamos que á quien corresponda esclarezca este hecho para que se desvanezca todo misterio.

EN LA AUDIENCIA

A diez años fecha

Juicio por Jnrados

Primera sesión

El Público

Que el juicio de hoy era esperado con ansia por numerosas personas. lo ha demostrado claramente el gentío apostado en el patio y sala de espera de la Audiencia provincial, media hora antes que la indicada para el comienzo de la vista.

Por otra parte, cuando se anuncia defensor de los procesados al distinguido jurisconsulto D. José Socías, el público acude ávido de escuchar los razonados informes del letrado.

Por una y otra causa la concurrencia era numerosa.

El tribunal

Sobre las diez y media se ha constituido el Tribunal del Jurado.

La sección de Derecho la formaban los magistrados señores Fernández, García y Martín.

La Ley estaba representada por el Teniente Fiscal D. Monserrate García; y el letrado D. José Socías ha defendido al acusado.

El hecho

Data ya de mucho tiempo. En la villa de Porreras existía una sucursal del Crédito Balear que dirigía el propietario y vecino de dicha villa D. José Frau, y como uno de los miembros de la Junta Directiva, figuraba el comerciante también de Porreras Juan Barceló. Hará sobre diez años empezó á cundir por Porreras que en la sucursal del Crédito existían pagares falsificados hechos efectivos unos y otros no abandonados, pero que se elevaban á 42 los que figuraban como dudosos.

Esta noticia puso en alarma á la sociedad Crédito Balear de Palma.

El director de la sucursal, D. José Frau presentó á la sazón la dimisión de su cargo, y nada tardó dicha Sociedad en enviar á Porreras una comisión clasificadora para esclarecer la verdad de lo ocurrido, cumpdesta de los señores D. Elviro Sans y D. Juan Marqués.

Las gestiones de estos señores se redu-

geron á hacerse cargo del estado de la sucursal, retirando 42 pagares que creyeron dudosos, después de comprobar las firmas figuradas con las de los interesados.

Levantóse acta del estado de cuentas, resolviendo que D. José Frau se hiciera cargo de los pagares mediante el pago de 147.500 pesetas, que hizo efectivas según recibo que obra en el sumario.

La cosa pasó así: Fue denunciado el miembro de la Directiva Juan Barceló y procesado por el delito de falsificación de documentos mercantiles y absuelto por el Tribunal del Jurado.

Entre los pagares falsos apareció uno que suscribía Miguel Noguera con fianza aval de José Miró por valor de 7.000 pesetas.

Al ser requerido el primero para hacer efectivo dicho pagaré, negó rotundamente reconocerle, lo mismo que el José Miró, por lo cual quedó detenido el Noguera y procesado por el delito de falsificación.

Hoy después de haber transcurrido diez años, la causa va á ser fallada por el Tribunal de Jurado.

El procesado

Miguel Noguera Cervera

Este es el que hoy ha ocupado el banquillo, acusado del delito de falsificación de un documento mercantil.

Tiene sobre 50 años de edad, es casado y vecino de la villa de Porreras.

A preguntas del representante de la ley niega rotundamente que firmara documento alguno.

Incurre en varias contradicciones siéndole leídas las diferentes declaraciones que ha prestado ante el Juez de instrucción, que niega igualmente las prestando.

Dice que fué llamado por D. José Frau de la sucursal en Porreras del Crédito Balear para que reconociera un pagaré por él suscrito ante el cual se alarmó y hasta exigió que le dijeran quién habia presentado dicho pagaré; que se avisó luego con D. José Frau y D. Juan Barceló y que atolondrado firmó un documento obligándose á pagar cien duros para que retiraran el pagaré falso en el cual figuraba su firma.

Prueba testifical

El Sr. Presidente amparado en lo que concede la ley, ha alterado el orden de los testigos empezando por los de la Defensa cuyas declaraciones no consignamos por su larga extensión, si bien haremos constar la de los testigos que han aportado datos para el esclarecimiento del hecho.

Hemos de advertir que la mayoría de los testigos que han desfilado ante el Tribunal, habian figurado como deudores de diferentes pagares existentes en la sucursal del Crédito en Porreras. Las declaraciones más importantes han sido las de los testigos:

D. Jaime Sitjar y Sitjar

Es propietario y vecino de Porreras, su declaración: Ha dicho que, fué nombrado para ocupar un alto puesto en la sucursal pero que no admitió el ofrecimiento por no ser de su confianza las personas que la componían; que conoció del proceso de Noguera dijo al Frau si estaba en su ánimo perjudicarlo y si sabía la gravedad del hecho, manifestándole aquél, que, de saberlo antes, hubiera declarado en su favor, puesto que sabía que el único falsificador de los pagares era el Juan Barceló.

Sostiene á continuación otros varios conceptos en los que aparece tener un tanto de culpa de los hechos; el entonces Director de la sucursal D. José Frau.

D. José Frau Rosselló

Es el aludido Director. Niega lo afirmado por el testigo anterior y preguntado acerca de como llevaba á cabo las operaciones mercantiles no aclara nada absolutamente por saber, dice, muy poco de comercio y además que en la sucursal de Porreras, las operaciones mercantiles las efectuaba de cualquier manera. Niega que pagara al Crédito, cantidad alguna. Al ponerle de manifiesto un recibo de éste, lo reconoce y dice luego que, efectivamente, debió pagar algo pero como hace tanto tiempo...

Como incurriera en varias contradicciones con las declaraciones anteriormente prestadas hace suyas unas y otras no reconoce, por no recordar casi nada.

El P. ¿Y ese casi lo quisiera olvidar, verdad?

El T. Ojalá pudiera, si señor.

Se han celebrado careos entre el testigo y el Sr. Sitjar y aquel y el procesado, manteniéndose cada cual en sus manifestaciones.

El declarante demostraba una tranquilidad de ánimo excepcional.

Juan Barceló Serra

Ha sido procesado por el delito de falsificación.

Es comerciante en cerdos. Era miembro de la Junta Directiva de la sucursal del Crédito en Porreras. Dice que atestiguó cuando se firmó un pagaré, pero que desconoce éste por el tiempo transcurrido; que no es cierto que el señor, Frau le amenazara con un revolver por suponerle autor de las falsificaciones, y que ignora lo que sucedió con motivo del pagaré firmado por el procesado.

Incurre también en contradicciones.

Se carea con el procesado negando, des-

Por telégrafo

Las Cortes

Senado

Sesion del 5 de Noviembre

Madrid 5 á las 23'45

Preside el general Azcárraga. La cámara algo más animada que en días anteriores.

En el banco del Gobierno el Presidente del Consejo de Ministros y el Sr. Bugallal.

Sucesos de Bilbao

El Sr. Ibarra se ocupa con alguna extensión. Defiende el proceder de los patronos, negando veracidad á la insistente afirmación hecha en todos los mítins y periódicos socialistas y en muchos que no lo son, que los patronos tengan desatendidos á los obreros.

Se ha creado un hospital y una caja de ahorros para que nada falte á los obreros enfermos.

No son los obreros los culpables de esas perturbaciones que ensangrientan las calles con sangregenerosa, los causantes de que el orden público se altere son los sectarios del anarquismo, son los que á pretexto de desatendidas propagandas viajan y justifican la inversión de fondos viviendo á costa del obrero.

Pide al Gobierno que sobre los sucesos ocurridos en Bilbao se abra una amplia información.

Se levanta para contestar, el Presidente del Consejo de Ministros. (La Cámara muy animada. Entra el Ministro de Marina.)

El Sr. Villaverde. Alguna culpa corresponde en este asunto á los patronos, pues ellos que conocían el estado de excitación de los obreros contra los barracones y en favor del pago semanal en moneda y no en medallas, signos de un valor convencional, que solo circulaban determinadas cantinas, debieron adelantarse á los acontecimientos cediendo en todo aquello que han cedido después de la huelga.

Justifica el empleo de la fuerza pública que solo hizo fuego después de repetidas agresiones y agotados los medios para disolver á las masas que levantaban railes, detenían trenes y hasta intentaron inutilizar el puente giratorio tendido sobre el Nervión.

Reconoce que á la propaganda socialista y, más á la anarquista, se deben en su mayor parte las perturbaciones que se suceden en todos los grandes centros obreros.

Rectifica el Sr. Ibarra. El Sr. Groizard cree conveniente la información que se pide. Censura al Gobierno por haber llegado tardíamente con el remedio á la zona minera de Bilbao. Créese que con tener una poca previsión se hubiera evitado el estado anárquico que reinó durante dos ó tres días en la capital de Vizcaya.

Interviene en la discusión el señor Labra y pide al Gobierno que puesto que el orden público está restablecido no se tenga un día más á Bilbao en el estado excepcional de Guerra.

Le contesta el Presidente del Consejo de Ministros que si bien el orden material está restablecido respecto á la situación obrera, reconoce la necesidad de abrir una información que venga á poner en claro las causas del conflicto.

Ha añadido que el Gobierno enviará á Bilbao una comisión del Instituto del Trabajo.

Interpelación

El Sr. Marqués de Valdeterrazo explica una interpelación sobre la dimisión del Rector de la Universidad Central.

(Entra el Sr. Gasset.)

Le contesta el Ministro de Instrucción Pública.

Otra Interpelación

El Sr. Espejo habla sobre la reforma del servicio agrónomico.

Le contesta el Sr. Gasset.

Y se levanta la sesión.

Congreso

Sesion d. 5 de Noviembre

Madrid 5 á las 19'15.

Preside el Sr. Romero Robledo. El Congreso ha perdido la animación de días anteriores.

En las tribunas no hay un lleno, aunque se van poblando á medida que la sesión avanza.

En los escaños de la mayoría, número de diputados bastantes para celebrar sesión y tomar acuerdos.

En el banco del Gobierno los Sres. García Alix y el Conde de San Bernardo.

Proposición incidental

El Sr. Azcárate presenta y apoya una proposición incidental pidiendo se conceda prioridad á los presupuestos á la fijación de las fuerzas navales y terrestres para 1904.

(Mientras habla el diputado republicano por León entra en la cámara y ocupa su puesto el Sr. Presidente del Consejo de Ministros.)

El Sr. Villaverde. Contesta al Sr. Azcárate demostrando la prioridad de la discusión de los presupuestos á las fuerzas de mar y tierra, entre otras razones por tener que estar estas en armonía con los presupuestos de Marina y Guerra.

Junta del Censo

El Sr. Morayta vuelve de nuevo sobre lo ocurrido en la Junta Municipal del Censo el pasado domingo.

Aprovecha el diputado por Madrid hallarse en el uso de la palabra para pronunciar un largo discurso de oposición al actual gobierno que califica por los procedimientos que emplea de poco constitucional.

Afirma que los republicanos son en todas partes perseguidos y acorralados y que en modo alguno se les quiere consentir el triunfo en las mesas apelándose á toda clase de recursos, aunque para ello sea preciso abandonar el camino ancho de la ley para tomar atajos y despeñaderos que á la larga han de llevarle al abismo.

Dice que el pasado domingo, temeroso el alcalde de que ocurriera gravísimo conflicto de orden público al ser privados de sus legítimos derechos los republicanos, tenía dispuestas catorce mangueras con el correspondiente personal para disolverles á chorros de agua. (Grandes risas)

El Presidente llama al orden al orador para que cina su palabra á la proposición.

El Sr. Morayta. Se sienta.

El Sr. Romero Romero. Tiene la palabra el Sr. Ministro de la Gobernación.

(Se restablece el orden.)

El Sr. García Alix. Niego, y con esta van muchas negativas, que en la Junta Municipal del Censo se cometieran despojos ni atropellos. En la Junta se cumplió con religiosa escrupulosidad todo lo que la vigente ley electoral ordena. Los candidatos proclamados que eran mayoría ofrecieron á los republicanos un interventor en cada mesa; los republicanos querían dos; no se llegó á un acuerdo y de lo demás se encargó la suerte, y Censura al Sr. Salmerón cuya jefatura hasta ahora no ha servido más que para desorganizar más de lo que lo estaba el partido republicano.

(El Sr. Salmerón de pie esclama. Sr. García Alix. S.S. falta á la verdad.) El Sr. Presidente. Sr. Salmerón le ruego no interrumpa al orador. (El Sr. Salmerón se sienta visiblemente contrariado. La minoría republicana aplaude.) La Presidencia. ¡Orden! Continúe el Sr. Ministro.

El Sr. García Alix. No me ofenden las palabras gruesas de los que no tienen más que estas armas para defenderse.

El talismán del Kaiser

¿Sabeis cuál es el talismán del Kaiser? Pues una sortija que lleva constantemente en el dedo meñique de la mano izquierda, y que, según se cree, le protege contra todo peligro personal. Sobre esta sortija hay una interesante anécdota. Se cuenta que una noche saltó un sapo á la habitación de la esposa del elector Juan de Brandebourg y dejó sobre su cama una piedrecita. El animal desapareció, pero la piedra quedó allí, y desde entonces ha sido cuidadosamente guardada por los Hohenzollern. El padre de Federico el Grande hizo montar la piedra en una sortija que ha llevado siempre el jefe de la casa. Los talismanes, reflexionándolo bien, no tienen otra virtud que la que quiere atribuírselos, y viene fatalmente el día en que se prueba la limitación de su poder, que sólo se ajusta á la fantasía y que la realidad de un peligro no salvado por el talismán os demuestran lo vano de su infalibilidad. ¿Cómo queréis que una piedrecita os proteja, por ejemplo, de una fiebre tifóidea? No puede en manera alguna atribuírsele este poder más que á un medicamento.

Existen remedios que por la variedad de enfermedades que curan, por su potencia curativa indiscutible, pueden ser considerados por las familias como verdaderos talismanes. Es casi supérfluo demostrar que en primera línea de estos remedios se encuentran las Píldoras Pink. La lectura de certificados numerosos y espontáneos publicados todos los días por los periódicos, convence al más descreído. Como lo que abunda no daña, añadiremos á la extensa lista de certificados de curación por las Píldoras Pink, el de D. Amparo Navarro, calle Serra, n.º 7, 2.ª, Barcelona.

«Estoy profundamente agradecida, nos dice, á las Píldoras Pink, por los excelentes resultados que con ellas he obtenido. Yo estaba anémica, y durante mucho tiempo he sufrido todas las dolencias propias de esta enfermedad. Ningún medicamento consiguió aliviarme. Tomé sus Píldoras y todos mis males desaparecieron después de la segunda caja. Hoy tengo buena salud y estoy maravillada de lo rápido de mi curación.»

Las Píldoras Pink curan todas las enfermedades que provienen de la pobreza de la sangre ó de la debilidad de los nervios, como la anemia, clorosis, neurastenia, dolores de estómago, vértigos, debilidad general, raquitismo, ciática, reumatismo, irregularidad en la mujer y la danza de San Vito. Se venden en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas caja ó veintidós pesetas las seis cajas. Un médico queda encargado para contestar gratuitamente á todas las preguntas respecto á las Píldoras Pink que sean dirigidas á nuestro representante en España, Frans Janssens, Plaza Universidad, 7, Barcelona.

INTERESANTÍSIMO

A NUESTROS LECTORES

Carre'a breve y sin gastos—No más rutina Por 5 pesetas en Palma de Mallorca ó 5'40 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32, por 22, de 96 páginas de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. Manuel F. Font, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno —Dirigirse á D. Pedro Espín, Centro de suscripciones, Conquistador, 32, Palma de Mallorca. Caduca el día 14 de Noviembre.

Sombrerería de M. Llabrés

40, San Nicolás, 40

La sombrerería que vende más barato. Han llegado los sombreros y gorras para la temporada de invierno que me propongo realizar á precios nunca vistos, como tengo acreditado.

40, SAN NICOLAS, 40

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 9 de Noviembre próximo y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagajar las garantías de los préstamos vencidos en Noviembre de 1902.

Hasta el día 7 de Noviembre á las siete de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 29 Octubre de 1903.—El Vocal de turno, José Morey, Pbro.

GABINETE MÉDICO

El Doctor M. Kirkhofer Sorá, ha abierto su despacho en la calle del Estanco, núm. 19, en donde recibe las consultas de nueve á diez de la mañana.

Gratis á los pobres de solemnidad de tres á cuatro de la tarde.

ACADEMIA PREPARATORIA

DEL

Centro Militar

Matemáticas.—Idiomas.—Dibujo

Continúa abierta la matrícula para Ingenieros industriales y carreras militares.

SAN CA YETANO, 20, 2.º

Al público

La Madrileña. Denominada con este nombre se ha abierto una casa de puntillería y pasamanería en la calle de Brossa al lado de la tienda del señor Matheu, teniendo como especialidad un rico y variado surtido en randas de maceta á precios sin competencia.

pués de entalada violenta discusión, todos los conceptos que se le atribuyen.

Han continuado desfilando ante el tribunal otros muchos testigos, afirmando que el Barceló era hombre que no gozaba de buenas simpatías entre los vecinos de Porreras, y que el procesado era de buena conducta.

Prueba pericial y documental

Llamados por la defensa, han comparecido D. Jerónimo Castañó y D. Antonio Crespi y por el Sr. Fiscal, D. Gabriel Gelabert, todos profesores de Instrucción Pública. Los cuales han manifestado que la firma *aval* del pagaré tiene un tanto de parecido á la letra de Juan Barceló y en nada se parece á la del acusado.

La prueba documental ha sido reproducida, pidiendo el Sr. Fiscal conforme al párrafo 6.º del Art. 446 del Código Penal que se suspenda el juicio, por entender, por las pruebas practicadas en el día de hoy, que existen otros culpables de los hechos y á quienes se hace necesario exigirles la debida responsabilidad.

La defensa se conformaría con la petición fiscal si se decretase la absolución provisional del acusado, pero en caso contrario no puede acceder á ello por los perjuicios que ocasionaría á su defendido.

Suspension

El Sr. Presidente, en atención á lo avanzado de la hora ha suspendido la vista del juicio, para continuarlo mañana en segunda sesión.

Gacetillas

En el Ayuntamiento de Santafé el día 22 del actual, se celebrarán subastas para el arriendo de arbitrios.

Por el señor Juez de Instrucción se cita á un joven de unos 23 años de edad llamado José Ibicenco, de ignorado paradero.

Durante el mes último en Felanig, ocurrieron 27 nacimientos y 16 defunciones.

Desde el 30 de Septiembre al 31 de Octubre últimos, en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la iglesia del Hospital provincial se depositaron 802 78 pesetas.

Uno de los últimos números del Boletín Oficial del Obispado de Mallorca publica una circular del Ilmo. señor Obispo sobre la primera enciclopedia del Papa Pío X. Dicha enciclopedia está publicada en latín, en castellano y en nuestra lengua popular.

Según noticias, en adelante todos los documentos que hayan de leerse en el púlpito se publicarán en castellano y en mallorquín, y esto obedece á una súplica de los párrocos de los pueblos, los cuales han pedido que se inserte en mallorquín, pues la mayoría de filigreses no comprenden otra lengua.

Formarán el tribunal en las próximas oposiciones á escuelas elementales vacantes en esta provincia los catedráticos, don Pedro Estelrich, D. Miguel J. Oliver, don José Fuset y D. Benjamín del Riego.

Ayer tarde una mujer que bajaba por la escalinata del Teatro, tuvo la desgracia de resbalar, dislocándose el pie derecho. Fué auxiliada por varios transeuntes que la acompañaron á su domicilio.

En la secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública, se ha recibido el título de maestro elemental expedido á favor de D. José Moragues Massot.

Mañana serán licenciados los excedentes de cupo actualmente incorporados en filas.

El día 8 se presentará en el cuartel la última tanda de excedentes del reemplazo de 1902.

En las plazas de Cette y Marsella, las almendras de Mallorca se pagan de 128 á 132 francos los 100 kilos.

Ayer debió verificarse en el Teatro Lírico de Madrid el estreno por la compañía del señor Simonetti, de la zarzuela *Raimundo Lulio*.

Por una brigada de peones camineros se está arreglando el camino de Ronda en el trozo comprendido desde la Puerta Pintada á la de San Antonio.

El vapor *Bellver* llegado esta mañana de Barcelona, ha sido portador de un millar de sacos de harina consignados á diferentes almacenistas de esta plaza.

Han llegado á Barcelona procedentes de Mahón, el contador de navío y pagador del crucero *Carlos V*, D. José Gutiérrez Sollo y el teniente de navío de la dotación de dicho buque D. Gustavo Puerta.

Leemos en el *Diario de Mallorca* de hoy:

«Sabemos que la Comisión Capitular nombrada por el Ilmo. Cabildo para que entienda en todo lo referente á las obras que en la Sta. Iglesia se proyectan, formada por los M. II. Sres. D. Matias Com-

pafiy, Chantre, D. Mateo Garau, Penitenciario, y D. Mateo Rotger, Canónigo, ha sido ampliada por el Cabildo de acuerdo con el Ilmo. Sr. Obispo, con un Beneficido del Concordato, el Sr. D. Sebastián Cerdá y un Adscrito, el señor D. Antonio Bosch.

El día 18 del actual á las 12, tendrá lugar en el salón de sesiones de la Casa Consistorial, pública subasta para la construcción de una tarima para el estrado de dicho salón.

El día 2 del corriente falleció en esta ciudad, víctima de penosa y larga enfermedad nuestro buen amigo D. Gabriel Estelrich Reus, (q. e. p. d.)

Las prendas personales que adornaban al finado, hicieron que su muerte fuera muy sentida de todos.

Dios le haya acogido en su seno.

Durante el mes último en Alayor ocurrieron 15 nacimientos y 9 defunciones; en Petra 19 nacimientos y 9 defunciones y en Vill-Carlos 2 nacimientos y 5 defunciones.

El día 6 del próximo Diciembre en la Alcaldía de Sóller se celebrará una subasta para contratar las subsistencias de los caballos destinados al arrastre de los coches fúnebres y transporte de materiales á las obras públicas.

En los Ayuntamientos de Villa Carlos, Escorca y San José se hallan expuestas las matrículas industriales formadas para aquellas villas y año de 1904.

El Gobierno militar llama á los retirados, Sebastián Simó Enseñat, Simón Muntaner Alós, Raimundo Necia Rodríguez y Francisco Barceló Adrover para entregarles documentos de su pertenencia.

Durante el mes último ocurrieron en Lloseta 6 nacimientos y 1 defunción; en Artá 13 nacimientos y 6 defunciones y en Andraig 17 nacimientos y 6 defunciones.

A efectos de reclamación están expuestos en la Alcaldía de Búger los repartos de la contribución territorial por rústica, pecuaria y urbana de aquel término para el año próximo de 1904.

Nos asegura el director del colegio establecido en la calle de Carrió, que si acaso ocurren alborotos en aquella calle no son promovidos por los alumnos de su establecimiento, sobre los cuales ejerce escrupulosa vigilancia á fin de evitar que molesten á nadie.

Con mucho gusto hacemos pública esta manifestación del Sr. Llobera, á quien en manera alguna quisimos perjudicar al denunciar las travessuras de los chiquillos en aquella calle.

Se ha concedido retiro y abono de 750 pesetas mensuales al cabo D. Miguel Rivas Martorell.

Por el señor Juez de Instrucción de este partido, se saca á pública subasta por término de 20 días, una casa sita en el pueblo de Pollensa calle de San Jorge número 15, consistente en planta baja, piso, desván, cochera, fábrica de tejidos, otras dependencias y corral, por el tipo de 18.000 pesetas.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

Próximamente las acreditadas Pastillas Morelló irán envasadas en cajas metálicas.

El supremo remedio, no para todas las enfermedades pero sí para las enfermedades del estómago, hígado y especialmente el estreñimiento son las Píldoras de Vida del Dr. Ross.

Las canas prematuras envejecen, la calvicie afea; el Petróleo Sansón para el cabello, hermosa y rejuvenece.

QUIEN QUIERA VESTIR BIEN, á precios económicos. Sírvese en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Gremio de Mercería

Hecho el reparto que corresponde á los individuos pertenecientes á dicho gremio quedan expuestas las listas del repartimiento en casa del Síndico Francisco Segura Forteza los días 5, 6 y 7 del corriente de cinco á siete de la tarde.

Palma 3 de Noviembre de 1903.

Gremio de abacería

Los síndicos y clasificadores del gremio de abacería ponen en conocimiento de todos los agremiados que el reparto está expuesto al público á efectos de reclamación los días 5, 6 y 7 en casa del síndico á las 3 y 5 de la tarde Miguel Moyá, calle de San Pedro, núm. 1.

A las señoras y señoritas

Han llegado á esta capital procedentes de París, hospedándose en el *Hotel Continental*, calle de San Miguel, las hermanas Llonch, modistas de sombreros, las cuales son portadoras de los últimos modelos para las próximas estaciones.

Los modelos son desde 15 pesetas en adelante.

También se hacen sombreros y toda clase de reformas.

(Los republicanos protestan. La mayoría aplaude)

Que el partido republicano está dividido hay que estar ciegos para no verlo.

(Nuevo alboroto.)

Ahí están patentes los desaires de que fueron objeto por parte de sus correligionarios los diputados republicanos Sr. Estevanez y Pi Arsuaga en su último viaje político á Valencia!

Ahí están las colisiones en una de las calles de mayor tránsito de Valencia, ocurrida entre los que siguen al Sr. Blasco Ibañez y el señor Soriano.

Y es más: sin salir de Madrid ahí está el escándalo ocurrido en el casino republicano de la calle de la Encomienda donde le fué robado el reloj al coronel Sr. Careaga.

(Las palabras del Ministro levantan una tempestad de protestas en los escaños republicanos. Todos de pie apostrofan al Sr. García Aliz, que cruzado de brazos aguarda que se restablezca el orden para continuar en el uso de la palabra.)

El Sr. Romero Robledo: Orden señores diputados. (Da fuertes campanillazos)

El Sr. Salmerón: ¿Acaso cuando se comete un robo en una iglesia se culpa á los fieles?

El Sr. García Aliz: Yo no inculpo del robo á S. S.; consigno un hecho.

El Sr. Romero Robledo: Las palabras del Sr. García Aliz han sido retiradas.

El Sr. Salmerón: No me importa Sr. Presidente; no hace falta para que nosotros no las tomemos en consideración. Basta que se sepa quien las pronunció.

(Rumores en todos los lados de la Cámara. Los republicanos aplauden al Sr. Salmerón.)

El Sr. García Aliz: Termina su discurso defendiendo al Gobierno al que dice todos los ciudadanos son para él iguales ante la Ley.

El Sr. Morayta interviene en la discusión para defender el partido unión republicana que permanecerá unido hasta conseguir que triunfen los ideales que á todos los republicanos son comunes.

Dirige duros cargos al Ministro. El Sr. Romero Robledo suspende el debate político por haber terminado las horas reglamentarias.

Orden del día

Discusión de los Presupuestos

El diputado por Santo Domingo de la Calzada Sr. Villanueva, combate el capítulo primero, pidiendo que la Beneficencia y Sanidad dependa de una sola dirección ó de un Ministerio.

Le contesta, defendiendo el presupuesto, el Ministro de la Gobernación.

Los republicanos piden que las votaciones de capítulos y enmiendas sean nominales.

El obstruccionismo de los republicanos aburre á los diputados de la mayoría que se ven obligados á permanecer en la cámara.

Noticias generales

Bilbao

Madrid 5 á las 9'45.

Una comisión de obreros de las minas, ha visitado al Alcalde, manifestándole que habían sido despedidos por los patronos por haberse significado en la pasada huelga.

Añadieron que abrigaban el temor de que los patronos continuarían dejando sin trabajo á todos los que figuran en una lista como cabezas en motin de los pasados alborotos.

El Alcalde trasladó la queja de los obreros al general Zappino, que contestó haría cuanto pudiera en favor de que no haya vencedores y vencidos.

En Granada.—En el campo de Melilla

En Granada los monárquicos no llegaron á una avenencia quedando aquellos sin intervención en las mesas.

El diputado Sr. Ortega Andres telegrafio al ministro de la Gober-

nación anunciándole que le interpellará sobre lo ocurrido.

Reina gran agitación en Benicarlo y en todo el campo moro inmediato á la plaza y campo de Melilla.

Ayer libraron reñida batalla los bandos de Maimon y Echelech. Desde la plaza se oía el vivo tiro de fusilería.

El Sr. Hernandez y Fernandez Gobernador de la plaza ha tomado grandes precauciones acuartelando las tropas y reforzando los fuertes exteriores.

Se teme que los fugitivos invadan el territorio español.

Fuerzas destacadas en los límites obligan á los que desean ir á Melilla á dejar las armas.

Mitin en Barcelona

Madrid 5 á las 10'15.

Telegrafian de Barcelona que anoche en el Teatro Onofrio situado en el Paralelo se celebró un mitin de propaganda electoral republicana.

El Teatro apesar de lo vasto del local estaba llenísimo.

Habló el Sr. Lerroux para especificar su circular en que ordena se vote una candidatura de personas honradas formada por Corominas, Giner de los Rios, Marcelino Rivas y algunos obreros.

El Sr. Lerroux dijo que él renunciaba la responsabilidad de todo, Dijo que en el partido republicano hay algunos farsantes á los que censuró con dureza.

Se declaró autonomista y partidario del federalismo.

El auditorio ovacionó á Lerroux y la candidatura por él recomendada fué en medio del mayor entusiasmo aprobada por aclamación.

Consejo en Palacio

Madrid 5 á las 19'15.

Se ha celebrado el Consejo de Ministros en Palacio como todos los jueves, bajo la presidencia de su Majestad el Rey.

El Sr. Villaverde hizo el acostumbrado resumen de política interior y exterior.

Fijó su atención al ocuparse de la primera, de los términos en que se puso fin á la huelga de Bilbao elogiando el celo con que procedió el General Zappino.

Se ocupó de la reunión de la Junta Municipal del Censo el pasado domingo y de la incidencia á que dió lugar la designación de interventores, añadiendo que se fué á la insaculación que la ley prescribe para que decida la suerte cuando no se llega á una avenencia entre los candidatos proclamados.

Habló de la marcha parlamentaria y dijo que los presupuestos se aprobarán dentro del plazo legal apesar de la obstrucción que se les hace.

Ocupándose de política exterior dió cuenta el Sr. Villaverde de los graves sucesos de Macedonia y de las complicaciones á que pueden dar lugar; y de los últimos sucesos de Marruecos y muy especialmente de los que se desarrollan en las inmediaciones del campo de Melilla.

Al salir los ministros del Consejo con el monarca, celebraron un consejo ó cambio de impresiones en el Ministerio de Estado.

Junto á la puerta de los Príncipes, donde esperaban los periodistas que acuden á Palacio al salir el Sr. Villaverde le rodearon para preguntarle qué había de cierto en la información de *El Diario Universal*, sobre un vasto complot republicano.

Se de este asunto—dijo el Presidente del Consejo de Ministros—cuánto necesito saber.

Y no dijo más tomando el carruaje que le condujo á su despacho de la Presidencia.

Obreros a las Cortes

Madrid 5 á las 23'45.

Una comisión de las sociedades de tranvías urbanos de Madrid y de Ferrocarriles estuvo á última hora en el Congreso. Recibida por el Sr. Romero Robledo, de quien habían solicitado una audiencia, le entregaron una protesta redactada renté menos muy enérgicos contra

la actitud pasiva con que el Gobierno vió desarrollar los tristes y sangrientos sucesos á que dió lugar la huelga minera de Bilbao.

Los obreros de las expresadas sociedades entienden que la representación nacional no puede excusar su intervención encaminada á evitar que infelices obreros paguen con sus vidas la defensa de la causa social.

Entre el Presidente de la Cámara y los obreros se cruzaron frases de cortesía.

Riña.—Nuevo atentado

Madrid 5 á las 23'45.

En uno de los arrabales de Logroño en que viven amontonadas gran número de familias gitanas que se ocupan en la trata de ganados en las ferias, ocurrió una riña por diferencias surgidas en el ajuste de cuentas de un negocio, resultando cuatro heridos graves causados con armas blancas de grandes dimensiones.

En Baude (Orense) han estallado nuevas bombas de dinamita y metralla. Esta vez han sido colocadas en los alrededores de la iglesia parroquial.

La Guardia civil persiguió á los supuestos autores.

Los daños materiales causados por las tres explosiones son de escasa consideración.

Un salvaje

Madrid 5 á las 23'45.

En Celada del Páramo, pueblo de escaso vecindario de la región montañesa de la provincia de Burgos, se ha descubierto un crimen horrendo.

Junto un camino, atraídos por los aullidos de un perro, el cura y unos vecinos encontraron el cadáver de un joven vecino del pueblo. Tenía la cabeza separada del tronco y se le contaron en el cuerpo hasta 30 heridas, la mayoría en el vientre y espalda, que le habían sido inferidas con un compás de acero.

El asesino después de cometer su horrendo crimen escondió el cadáver de su víctima entre las malezas.

Movil del asesinato fué el robo de cinco pesetas.

Declaraciones de Montero Ríos

Madrid 5 á las 23'45.

En *El Nacional* de esta noche aparecerán unas declaraciones políticas del Sr. Montero Ríos en las que niega rotundamente pretenda la Jefatura del partido liberal dinástico, añadiendo, no puede ser cierta la versión circulada, de que él había hecho determinados ofrecimientos encaminados á coartar la emisión libre del voto en la Asamblea del partido.

Lo que dice el general Martitegui

Madrid 5 á las 23'45.

Los reporters que acuden á Guerra y que suelen de ordinario recoger su información en el Gabinete particular del ministro, hablaron hoy en su despacho con el General Martitegui para hablarle de la supesta y abortada conspiración republicana.

El Ministro de la Guerra se mostró muy reservado limitándose á negar se hallaran en ella comprometido ningún general.

Proposición incidental y debate político

Madrid 5 á las 23'45

El diputado católico por Bilbao presentará mañana en el Congreso una proposición incidental reproduciendo los sucesos que ocurrieron al celebrarse la peregrinación al Monasterio de Begoña y la intervención gubernativa á que dieron lugar.

El Sr. Nocedal interviendrá en la proposición del Sr. Urguijo y adelantará probablemente á la sesión del sábado el planteamiento de un amplio debate político en el que discutirá y analizará la procedencia de los actuales ministros y de su Presidente.

Hundimiento. — Muertos y heridos

Madrid 5 á las 23'45.

Telegrafian de Murcia la noticia de haberse hundido en el pueblo de

Mula el edificio que ocupaba el Ateneo.

El hundimiento arrastró consigo un comercio ocasionando 7 muertos y 20 heridos.

Todas las autoridades y el pueblo en masa rivalizan en prodigar auxilios.

El edificio ruinoso amenaza desplomarse totalmente.

Huelga terminada

Madrid 6 á las 2'10.

Telegrafian de Elche (Alicante) que ha terminado la huelga de alpargateros.

Reina gran alborozo en el pueblo recorriendo varias músicas las calles de Elche.

La huelga ha durado unos cinco meses.

Manifestación de duelo

Madrid 6 á las 2'10.

El entierro de las víctimas del hundimiento ocurrido en Mula ha resultado una imponente y sentida manifestación de duelo.

Concurrieron el Ayuntamiento en corporación, el Juez, el Comandante del puesto de la Guardia civil y el clero con la cruz parroquial. Seguía todo el pueblo.

Junta de Autoridades

Madrid 5 á las 23'45.

El general Zappino ha reunido la Junta de Autoridades.

Apreciando la normalidad de la vida ordinaria tanto en los comercios como en todas las grandes y pequeñas fábricas, las autoridades locales aconsejaron al Comandante General de la Sexta Región, la conveniencia de restablecer las garantías constitucionales, levantando el estado de Guerra.

Vecinos armados

Madrid 6 á las 10' 15.

En la sesión del Ayuntamiento de Bilbao, el concejal Sr. Merladet presentó una proposición en la que ruega se pida autorización al Gobierno para que el vecindario pueda armarse para defender sus vidas y haciendas si se repiten asonadas y revueltas como á las que dió lugar la última huelga.

Melquiades Alvarez

Madrid 6 á las 2'15.

El diputado republicano don Melquiades Alvarez tiene el decidido propósito de aludir en el Congreso á los Sres. Silvela y Maura obligándoles á que den su opinión y juzguen la conducta del actual Gobierno y su proceder en la Junta Municipal del Censo.

Una opinión

Madrid 6 á las 2'15.

El leader del partido socialista de la Coruña juzgando el proyecto sobre huelgas del actual Ministro de la Gobernación ha dicho que lo considera atentatorio al derecho del obrero y favorecedor de paltrono.

«La Gaceta»

Madrid 6 á las 2'15.

La de hoy publica el nombramiento firmado ayer por S. M. el Rey á favor del teniente general D. Augusto Lopez para el mando superior militar de la séptima región.

Planes anarquistas

Madrid 6 á las 10'15.

Telegrafian de Barcelona que un individuo afiliado al partido anarquista se presentó al administrador del Sr. Marqués de Castellvell amenazándole con hacer volar la casa en el caso de que no le entregase 10.000 pesetas.

El Sr. Administrador trató de entretener al anarquista mientras daba aviso á la policía.

Algo receló aquél y trató de escurrirse en el momento que llegaba una pareja.

El anarquista ayudado de algunos amigos que estaban con él en connivencia logró escapar.

Puesta la policía sobre aviso ha seguido una pista que ha dado por resultado ocupar en un registro practicado en una casa de la calle de Rossellón gran número de cartuchos cargados con dinamita, multitud de folletos anarquistas y una voluminosa correspondencia sostenida en francés con anarquistas franceses y algunos espulsados de

sus naciones que residen en Lón-dres. La correspondencia delata un grave complot anarquista.

La policía ha detenido al inquilino en cuyo nombre está alquilada la casa de la calle de Rossellón, ocupando la dinamita y toda la documentación encontrada.

Mitin en Valladolid

Madrid 6 á las 10'15.

Se ha celebrado en el Teatro de la Comedia un mitin obrero en el cual se pronunciaron muchos discursos y en el que se tomaron las siguientes conclusiones:

1.ª Pedir á las autoridades y corporaciones populares que promuevan obras públicas que con el mayor número de jornales eviten la crisis obrera y la miseria.

2.ª Que se arbitren medios de abaratar los artículos de primera necesidad.

3.ª Que se persiga y se castigue la adulteración de los artículos de comer y beber nocivos á la salud pública.

El orden en el mitin fué completo.

Las conclusiones las entregará mañana una comisión al Gobernador civil de la Provincia y al alcalde de la capital.

Ferrocarriles

Madrid 6 á las 10'15.

Se daba como seguro ayer en la Bolsa, que la compañía de Ferrocarriles del Norte emitiría, en plazo breve una nueva emisión de obligaciones que se eleva á 70.000.000 de pesetas.

La bolsa de hoy

Madrid 6 á las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado 77'25
Interior fin de mes. 77'40
Amortizable 5 por 100 97'45
Banco de España 480'00
Compañía de Tabacos. 442'50
Francos 32'95
Libras 00'00
Exterior de París 90'90

FABRA

(De nuestro corresponsal especial)

Pruebas del dique

Mahón 5 á las 18.

A las dos y media de esta tarde el *Carlos V.* que se hallaba en el dique, ha empezado á subir; á las cuatro y media, el buque se había elevado nueve pies.

ORFILA.

Lotería Nacional

Sorteo del 10 Noviembre, de 10 pesetas

décimo.

Se han recibido en la Administración núm. 1 de la Plaza de Cort los billetes números 1.819, 1.820, 1.821, 1.822, 1.823, 1.824, 7.477 y 7.478.

Sorteo de Navidad

En la misma Administración se han recibido los billetes del sorteo de Navidad números 18.063, 18.920, 19.805, 20.500, 207.37, 20.738, 20.739, 20.740 y 39.141.

Ferro-Quina-Bisleri

El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

El FERRO QUINA-BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente, excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

Depositorio exclusivo en España
ALFREDO ROLANDO
Bajada San Miguel, 1—Barcelona

Queréis la Salud?
TOMAD EL FERRO QUINA-BISLERI
MILAN

Depositorio exclusivo en España
ALFREDO ROLANDO
Bajada San Miguel, 1—Barcelona

Maravilloso invento

para dar oído á los sordos sin operar, con los aparatos imperceptibles inventados por do Vicente Ruiz, Director del Gabinete artístico, Montera 12, 2.º Madrid Consultas de 12 á 2.—Prospectos gratis, si mandan sello para contestar.

El Ron Bacardi

ES EL MEJOR DEL MUNDO
Unico representante en Baleares Bernardo Este

Unico representante en Baleares Bernardo Este